
R E P U B L I C A  DE C H I L E  
JUNTA iYE GOBIERNO 

- 
Secretar  í a  

A C T A  No 193;A. 

--En Santiago, a v e i n t i t r é s  días del  mes de a b r i l  de m i l  novecientos 

setenta y cinco, siendo l a s  15 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Se - 
c r e t a  para t r a t a r  l a s  mater ias que se señalan a cont inuación. 

1.- INFORME DEL SEROR S E R G I O  D I E Z  SOBRE SUS GESTIONES EN LAS NACIONES UNIDAS Y 

LA UNESCO. 

- -Asisten l o s  señores M i n i s t r o  de Relaciones Exter io res ,  Je fe  del  Co 

m i  t é  Asesor de l a  Junta y Sergio Díez. 

E l  señor D IEZ . -  Respecto de l a s  acusaciones que se imputan a Ch i l e  

en l o s  organismos in ternac iona les ,  c i t é  en l a  respect iva  Comisión de l a s  

Naciones Unidas una e n t r e v i s t a  por t e l e v i s i ó n  en l a  cual aparecía F ide l  Cas 

t r o ,  rea l izada l a  noche a n t e r i o r ,  para demostrar que ahí  había un caso pro-  

bado en e l  que no se neces i ta  mandar ninguna Comisión n i  nada, pues ahí  ha- 

b ía  un Je fe  de Estado que aseguraba que e l  25% de sus detenidos p o l í t i c o s  

están presos después de 15 años, agregando que no piensa s o l t a r l o s  porque 

no puede hacer lo  por moral revo luc ionar ia  y que ésta no es mater ia de nego- 

c i a c i ó n  n i  de ges t ión  con Estados Unidos n i  con nadie. Este Je fe  de Estado 

l o  d i j o  por cadena norteamericana de t e l e v i s i ó n .  De modo que ahí  t i e n e  l a  

Comisión un caso que no neces i ta  pruebas: es una confesión de un Je fe  de Es - 
tado de que t i e n e  25% de presos p o l í t i c o s  por 10, 12 ó 15 años y no l o s  p ien  - 
sa s o l t a r  por  moral revo luc ionar ia .  

E l  cubano d i o  exp l icac iones y expresó que iba a acompañar e l  t ex to ,  

pero yo no pude sacar ninguna reso luc ión  de l a  Comisión. N i  s i qu ie ra  pude l o  - 
g r a r  que se pusiera en votación,  porque, por desgracia, en l as  Naciones Uni- 

das no hay un reglamento. Por eso, Estados Unidos h i z o  esa c r í t i c a  tan dura 

a l a  Organización de l a s  Naciones Unidas a l  f i n a l  del período pasado, c r í t i -  

ca que antes só lo  nosotros habíamos hecho, porque suspendieron a Sudáfr ica 

saltándose e l  ve to  de I n g l a t e r r a ,  Francia y EE. UU. y dejándola s i n  represen - 
t a c i ó n  y s i n  palabra y admit ieron a l  Movimiento de L iberac ión Pa les t ina  dán- 

do le  honores de Je fe  de Estado a l  señor Ara fa t .  Esto o r i g i n ó  una p ro tes ta  

de Estados Unidos, que d i j o  l o  que es rea l idad:  en l a s  Naciones Unidas no 

)ay reglamento. Es como un juego de niños: l a  hayoría manda. S i  a lgu ien  

t i e n e  mayoria en l a  Sala, hace l o  que quiere.  Ese es e l  mundo en que esta - 
moSs,v i'v i endo. 

Ahora, a m i  j u i c i o ,  l a s  Naciones Unidas en s í  misma t i e n e  una impor- 

tanc ia  moral ante e l  mundo. Después de l o  sucedido en e l  Or ien te  es ín f ima,  

pero, desgraciadamente, es un peón en nuestro juego d ip lomát ico  y e l  no es- 



, < , - 
: !. 2 ' 4 ,  -2- 

. . ! > R E P U B L I C A  DE C H I L E  ; ;; > *  ,:-* -- .... 
JUNTA DE GOBIERNO 

t a r  dent ro  de ese organismo nos produce un a is lamiento  pe l ig roso.  Nosotros no es - 
tamos en las  condiciones de Suiza, que es tá  fuera de l a  NU porque es neu t ra l ,  p o l  

que es un país se r io ,  porque no se mete en nada, e tc .  S i  Ch i l e  se s a l i e r a  de l a s  

Naciones Unidas estaríamos en l a  condic ión de Taiwán, l o  que s i g n i f i c a  e l  a i s l a  - 
miento completo, o en l a  condic ión de Sudáfr ica que, a pesar de sus r iquezas, es- 

t á  empezando a hacer c o n c e ~  iones para a r r e g l a r  su s i  tuación en ese organismo i n  - 
ternac iona l ,  porque en e l  mundo económico in ternac iona l  es muy d i f í c i l  v i v i r  fue- 

ra  de l a s  Naciones Unidas. En rea l idad,  en e l  mundo de hoy día,  e l  arma s o v i é t i -  

ca que no ha s ido  suf ic ientemente evaluada y que es más poderosa que e l  m í s i l  a t ó  - 
mico es l a  capacidad de ment i r  de l a  Unión Sov ié t ica  y que a Occidente l e  sorpren - 
de absolutamente, pues 30s occ identa les  no podemos c ree r  que un Gobierno que r e  - 
presenta a c ien tos  de m i l l ones  de personas pueda f a l t a r  a l a  verdad de esa manera. 

E, inc luso,  se han metido dentro de EE. UU. Estados Unidos debe tener un 10 ó 15% 

de su poblac ión francamente promarxista debido a es te  poder que los  norteamerica- 

nos, con toda su capacidad tecnológica,  a m i  j u i c i o  no han evaluado en su fuerza y 

que nosotros l o  hemos su f r i do .  Cuando nosotros demostramos a l a s  Naciones Unidas 

cómo "Le Monde" había ten ido  20 Ó 30 contradicc iones consigo mismo en l a  informa- 

c ión  sobre l a  s i t u a c i ó n  ch i lena,  demostramos hasta qué punto l a  ment i ra s o v i é t i c a  

había pene~i-edo hasta en l o s  órganos de prensa más respetables. E l  "Guardian" de 

Manchester y no só lo  e l  "New York Times", s ino  l a  mayoría de l a  prensa i n t e r n a c i d  - 
nal de p r e s t i g i o  es tá  in f luenc iada,  porque hay p e r i o d i s t a s  marxistas, informadores 

to rc idos ,  porque hay agencias no t i c iosas  en poder del  marxismo. Y l a  capacidad 

de men t i r  de l a  Unión Sov ié t ica  en e l  mundo de hoy d ía  es más importante que l a  bom - 
ba atómica. 

&Qué es l o  que entregó lndochina a l o s  sov ié t i cos  s i  no es su capacidad 

de ment i r  que h i z o  que EE. UU. no pudiera jugar  su fuerza en lndochina por  proble-  

mas in ternos norteamericanos? En rea l idad,  l a  desgracia, es to  de l a  c r i s i s  del  s i s  - 
tema democrático es que Nixon, para ganar una e lecc ión  p res idenc ia l ,  f i rmó  una car -  

ta que después no se cumplió y embarcó a Cambodia y a Vietnam en a lgo  que después 

no se cumplió, por  s a t i s f a c e r  sus aspi rac iones absolutamente e lec to ra les .  Y en l a  

actual idad l o s  democráticos no se atreven a mandar su gente, porque r e s u l t a  que hay 

56 m i l  norteamericanos muertos a l l á  y cada norteamericano muerto en una guerra es 
votos 

echarse encima 100 Ó 2001de sus par ien tes  o amigos cont ra  e l  Gobierno que l o s  mandó 

a l a  muerte. ¡Una cosa tan  mala y tan  c i e r t a !  

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Por eso, es muy importante 

que las  Naciones Unidas tengan un reglamento. 

E l  señor D IEZ . -  Nosotros llevamos un proyecto de reglamento que debemos 

d i s c u t i r  y convenir  con e l l o s .  En es te  proyecto hemos trabajado, primero, con e l  

señor M i n i s t r o  y después con don Miguel Schweitzer. En rea l idad,  e l  señor Schei t -  
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t e r  debería i r  a l l á ,  pero, en su c a l i d a d  de M i n i s t r o  de Estado, l e  d i j e  que s i  rea l  - 
mente e l  asunto se ponía duro en Nueva York, yo l e  a v i s a r í a  por te lé fono  para que 

é l  fuera. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Para que se tenga una v i -  

s ión  del asunto, es necesario que vaya gente, por  ejemplo, del  Comité Asesor de l a  

Junta. Podría ser  e l  Coronel Toro, que es l a  persona con quien hemos ten ido con tac  

to,  para que é l  aprec ie  cómo se ve l a  s i t u a c i ó n  a l l á ,  en e l  f r e n t e  de pelea. Desde 

aquí se t i e n e  una impresión, pero cuando se l l e g a  a l l á  y se encuentra abocado a l  

problema, se comprende b ien  del  todo, teniendo o t r o  punto de v i s t a .  

E l  señor D IEZ . -  Es importante que a lgu ien  de acá vea e l  ambiente con 

que uno t i e n e  que d i s c u t i r ,  con l a  gente que hay que t r a t a r  y l a s  cosas que l e  d i -  

cen. Algunas l a s  pasa por a l t o  y o t r a s  no. Eso depende del  tono, e tc .  Y eso que 

ahora, con e l  asunto de Ginebra, l a  cosa es tá  más suavizada y e l  asunto en t ra  ya 

por un te r reno mucho más f á c i  l. Rei te ro :  s i  l h  d iscus ión de l a s  condiciones se 

pone d i f í c i l ,  p e d i r í a  que fuera  don Miguel Schweitzer, porque l a  verdad es que en 

es ta  mater ia de inves t igac ión  penal no hay nadie que sepa más que é l .  Yo i r í a  con 

e l  señor Trucco, porque ya que don Miguel es M in i s t ro ,  no quer r ía  yo d a r l e  a l a  

O f i c ina  de Naciones Unidas, a no ser  que sea necesario, l a  sensación de que e l  Go- 

b ie rno de C h i l e  es tá  preocupado de es to  a t ravés de un M in i s t ro ,  porque se r ía  como 

d a r l e  una importancia excesiva. Asimismo, l e  vamos a p e d i r  a l  M i n i s t r o  que nombre 

una Comisión del M i n i s t e r i o  que se ent ienda con e l l o s  y que no aparezca e l  Gobier- 

no como t a l .  Yo v i a j a r é  mañana. 

Hablé con Manuel Trucco por  te lé fono,  nos vamos a r e u n i r  e l  v iernes,  

tenemos l a  audiencia y después l o  conversaremos durante toda l a  próxima semana. S i  

e l  asunto se pone duro, l l amar ía  a don Miguel Schweitzer que me fuera  a ayudar, 

porque conf ieso que en mater ia de procedimiento penal l a  persona que más sabe en 

Chi le es e l  señor Schweitzer y en una mater ia tan  de l icada yo p r e f e r i r í a  p e d i r l e  
1 

ayuda a l a  persona en quien tengo l a  conf ianza de que sabe más. Además, t i e n e  muy 

buen c r i t e r i o ,  es muy prudente, es un consejero impagable. Yo soy muy vehemente y 

muchas cosas 'no las  d i j e ,  porque don Miguel me ins t ruyó  que a s í  l o  h i c i e r a .  E l  asun - 
t o  s a l i ó  más suave de l o  que yo habría quer ido y est imo que ten ía  razón don Miguel,  

porque l a  postura de Alemania, I n g l a t e r r a ,  todas ésas se fueron suavizando mucho de - 
bido a l a  a c t i t u d  que teníamos nosotros, ya que l o  más d i s t i n t o  de l a  imagen de un 

nazi es don Miguel Schweitzer por  a p e l l i d o ,  por  modo de ser,  por todo. Es l o  más 

d i s t i n to .  De manera que l a s  personas que tenían l a  imagen de un Gobierno nazi ,  se 
,J 

encontraron ante e l  señor Schwe i tzer ,  que hasta parecido f . ís icamente es a Al  b e r t  f 

Schweitzer. De modo que, psicológicamente, e ra  muy importante l a  presencia de é l ,  

primero, porque l o s  jud íos  son muy importantes en l a  NUC en seguida, porque nadie 

puede creer  que un hombre que se l lama Schweitzer, que tenga l a  cara y e l  p r e s t i g i o  

de 61 sea agente de un Gobierno inhumano, m i l i t a r i s t a  y fasc i s ta .  A m i  j u i c i o ,  fue 

tina gran sorpresa para mucha gente y un é x i t o  de l a  Canci 1 l e r í a  designar lo.  Es una 

de las buenas decisiones que han tomado. 
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Tra ta ré  que e l  informe sea l o  mejor pos ib le .  En eso estoy y estoy.; 

t rabajando d ía  y noche y tengan l a  seguridad de que no va a haber ningún paso 

que nosotros no demos. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Sería 

muy in teresante  que e l  reglamento que se apruebe l o  tuviéramos en nuestro poder 

los miembros de l a  Junta, l os  M i n i s t r o s  y autor idades que después tuv ie ran  que 

a s i s t i r  a l l á  a l a  Comisión, para que no e x i s t a  d ivers idad de c r i t e r i o s  en cuanto 

a l a  forma de expresar l as  cosas. 

E l  señor D IEZ . -  Nosotros pediremos que todo quede por  e s c r i t o  para 

que sea documento o f i c i a l  y, de acuerdo con e l  reglamento, no se pueda presc in  - 
d i r  de poner lo en e l  t e x t o  del  informe, de manera que en é l  aparezca todo, l o  de 

uno y o t r o  lado y no como sucedió con e l  informe de l a  O.E.A. en que só lo  se men - 
ciona a ex j e ra rcas  de l a  U.P. y a nadie más. No f i g u r a  una palabra del  Presiden - 
t e  de l a  República, del  Presidente de l a  Corte Suprema n i  del  Presidente del  Co- 

l eg io  de Abogados. Hay dos pár ra fos  de l a  Comisión de Reforma Const i tuc iona l ,  que 

no t i e n e  ninguna importancia. En cambio, hay 50 l í neas  de un d iscurso de Corvalán 

tomado con c i n t a  magnetofónica. . 
E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Deseo agregar algo. En l a  

despedida del Embajador de Venezuela, e l  Presidente Carlos Andrés Pérez o f r e c i ó  

sus buenos o f i c i o s  como mediador e n t r e  Ch i l e  y l a  Unión Sov ié t ica  para obtener l a  

l i b e r t a d  de Corvalán a cambio de un cese de los  ataques de l a  Unión Sov ié t ica  a 

Chi le. Deseaba informar de es to  y me parece conveniente d e c i r  que s í .  Después se 

i r á  af inando l a  forma. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Según me 

expresó e l  señor Ramírez, quien es tá  viendo toda l a  defensa de Ch i l e  en e l  p rob le  - 
ma que tenemos de l a  UNESCO, e l  que, a l  parecer se empieza a ver  e l  2 de mayo, es 

sumamente urgente re forzar  a l  señor Thayer Ojeda por  l o  menos con t r e s  funciona - 
r ios .  Llegamos a es ta  conclus ión después de a n a l i z a r  e l  problema. Le expuse e l  ca - 
so a l  señor Presidente de l a  República y 61 estuvo de acuerdo en que se v ie ran  rá-  

pidamente los  nombres y se l os  designara para i r  a París a re forzar  l a  defensa de 

esta acusación que es extremadamente del icada en l o  educacional y c u l t u r a l .  A l  pa- 

recer,la defensa de C h i l e  es tá  siendo b ien  trabajada y es bastante só l ida .  E l  se- 

ñor Ramírez v ino  con e l  Asesor C u l t u r a l  de l a  Junta y me expusieron todo e l  p rob le  - 
ma de l a  proyección y consecuencias de d icha acusación ante  l a  UNESCO. Como es to  

es a muy c o r t o  plazo, habría que proponer, además de es te  señor Ramírez que t i e n e  

toda l a  coordinación de l a  defensa, dos o t r e s  personas más con e l  o b j e t o  de que, 

s i  bien es c i e r t o  que en e l  Comité Consul t ivo solamente pueden actuar ,  en e l  Comi- 

t é  Ejecut ivo,  e l  delegado t i t u l a r  y un a l t e r n o  --en es te  caso se r ía  e l  señor Tha- 

yer Ojeda y un a l te rno- - ,  se necesi ta tener o jos  y oídos en e l  res to  de l a s  Comi - 
siones para formarse una idea de conjunto de l o  que es tá  ocurr iendo, porque esa 
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acusación es bastante grave y bastante intensa. Es urgente r e f o r z a r l o s .  

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Q u i s i e r a  saber s i  estos 

funcionar ios deben ser del M i n i s t e r i o  a m i  cargo o del  de Educación, porque he - 
mos ten ido conversaciones con e l  señor A lmi rante  Castro y é l  p i d i ó  que no se l l e  - 
vara e l  asunto como se había hecho e l  año pasado, en que l o  habían dejado un po- 

co a l  margen, s i n  que se h i c i e r a  !:en estrecha r e l a c i ó n  con é l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- La de - 
fensa se ha preparado en ín t imo  contacto con e l  M i n i s t e r i o  de Educación y con l a  

C a n c i l l e r í a .  Respecto de nombres, l e  ped i  a l  señor Ramírez que é l  l o s  propusie- 

ra  en coordinación con e l  M i n i s t r o  de Educación, pero debe ser  gente que es té  p re  - 
parada, porque, según me informaron, e l  señor Thayer Ojeda t i e n e  a l l á  como segun- 

do a un señor rec ién  l legado y muy joven, de a p e l l i d o  Hernández, que no es tá  en 

condiciones de apoyar en forma v io len ta .  

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Deseo hacer una ac lara-  

ción: en rea l  idad, Thayer Ojeda es tá  como miembro de l  Consejo. Fue designado no 

por Ch i le ,  s ino  por  UNESCO. Nuestro representante es don José Fernández, que t i e  - 
ne un equipo mínimo. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Ahí es donde se su - 
g ieren refuerzos y es urgente, porque, según entiendo, se t ienen que i r  también 

e l  sábado o e l  domingo. Me d ieron a entender que es to  era e n t r e  e l  2 y e l  20 de 

mayo. E l  Asesor Cu l tu ra l  debe saber cuánto dura. 

E l  señor SERGIO DIEZ.-  Sobre l a s  personas, se l e  podría preguntar a 

Jaime Guzmán, porque puede haber gente de l a  Univers idad que s i r v a .  También pue- 

de ser Jaime Guzmán uno de l o s  refuerzos. A m í  me gus ta r ía  mucho que é l  fuera, 

porque es muy b r i l l a n t e  para p lan tea r  l a s  cosas, es muy i n t e l i g e n t e  en sus p lan  - 
teamientos. Además, a é l  l e  h a r í a  muy b ien  encontrarse con un ambiente i n te rna  - 
c ional ;  se r ía  muy buena formación y una gran exper iencia a madurar algunas cosas. 

Eso s í  que es reac io  para i r  a alguna par te .  Además, es pro fesor  u n i v e r s i t a r i o  y 

ha s ido d i r i g e n t e ,  l í d e r  e s t u d i a n t i l .  

Antes de terminar ,  deseo expresar que estoy preocupado un poco por l a s  

cosas que hay que hacer en C h i l e  antes que l l egue  es ta  v i s i t a .  Tengo l a  impresión 

de que a pesar de toda l a  buena voluntad que nosotros pongamos y l a s  Comisiones 

que ha nombrado e l  M i n i s t r o  de RR. EE., e l  problema neces i ta  una coordinación de I n  - 
t e r i o r  y Defensa y, como se nombró a don Miguel Schweitzer M i n i s t r o  de J u s t i c i a ,  

estimo que e l  problema se f a c i l i t a  mucho. O sea, que l o s  M i n i s t r o s  del  I n t e r i o r ,  

de Defehsa, de J u s t i c i a  y l a  C a n c i l l e r í a  <-desgraciadamente, e l  señor C a n c i l l e r  

va a es ta r  en l a  O.E.A. dos semanas-- pudieran r e a l i z a r  d iversas cosas que don M i  - 
guel Scheiwtzer sabe que son bastante elementales, cas i  cosas mater ia les  y de o r -  

ganización admin i s t ra t i va  que hay que empezar a t r a b a j a r  desde antes. 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Va a s a l i r  una d i spos i -  

c ión  sobre eso. En l o s  próximos d ías  me preocuparé de es ta  mater ia.  

E l  señor S E R G I O  DIEZ.- En es te  asunto hemos ten ido l a  mejor colabora- 

c ión  de l a  D l N A  y  no hemos ten ido problema alguno. Nosotros aclaramos desde l a  

primeaa reunión que no queríamos ningún argumento que s i g n i f i c a r a  disminución de 

l a  seguridad, porque ese p rec io  era demasiado caro y no estábamos dispuestos a pa - 
garlo. Pero, por ejemplo, en Par ís  pub l icaron a lgo  que aquí también debería te -  

ner d i fus ión .  En una r e y i s t a  del M I R  en Par ís  se agradeció a l  E j é r c i t o  Argentino 

de L iberac ión por haber entregado 4 mi l l ones  de dólares del  secuestro del  Gerente 

de l a  Esso en Buenos A i res .  Eso debe pub l i ca rse  en Chi le.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Señor Díez, l e  agradez- 

co mucho su información. Tenga l a  cer teza de que nosotros, desde aquí, l o  apoya- 

' remos esp i r i tua lmente .  También l e  a c l a r o  que no nos hemos opuesto a l a  venida 

de l a  Comisión, con l a  sola ac la rac ión  que l e  señalé. 

E l  señor SERGIO DIEZ. -  En todas l a s  actas de l a s  Naciones Unidas f i -  

gura que nosotros siempre l o  hemos dicho. En eso hemos quedado muy bien. E l  año 

pasado l o  d i j imos  todos nosotros en l a  Asamblea. Es púb l i ca  y n o t o r i a  l a  d i f e r e n  - 
c ia  de l a  a c t i t u d  que ha ten ido Ch i l e  en comparación con l a  que han mantenido nues - 
tros acusadores. 

Por o t r a  par te,  una de l a s  razones por l a s  cuales se jugaron tan to  l os  

ingleses para que Ch i l e  aceptara esta Comisión es para c rea r  e l  precedente de que 

países aceptan l a  in tervenc ión de l a  NU. Y e l  i ng lés  quería que e l  ruso aceptara 

l a  venida de l a  Comisión para d e c i r l e  después: "Ud. aceptó que l a  Comisión fuera 

a ot ros  países; luego, Ud. ahora ya no puede d e c i r  que es cont ra  l a  soberanía de 

los países, porque Ud. se comprometió". Ese e ra  e l  argumento que quería e l  holan - 
dés, que es muy a n t i r r u s o .  Es a n t i c h i l e n o ,  pero es mucho más a n t i s o v i é t i c o .  Con 

e l l o ,  quería tener e l  precedente para que en una próxima sesión de l a  Comisión de 

Derechos Humanos se pudiera ped i r  una Comisión invest igadora de l a  Unión S o v i é t i -  

ca por e l  mot ivo de l o s  detenidos jud íos  en ese país, porque 61 también es de o r i  - 
gen judío. 

MEDIDAS PARA IMPLEMENTAR EL PLAN DE RECUPERACION ECONOMICA.- 

- -Asisten l o s  señores M i n i s t r o s  de Coordinación Económica y Desarro- 

l l o ;  de Hacienda; de Economía, Fomento y Reconstrucción; del  Trabajo y P rev i s ión  

Social, y de Obras Públ icas; Secre tar io  General de Gobierno; Presidente del Banco 

Central; Jefe de Gabinete de S.E. e l  Presidente de l a  República; D i r e c t o r  de Comu - 
nicación Social ;  Asesores Ju r íd i cos  de l o s  señores miembros de l a  Junta, y Je fe  

de l a  Of ic ina  de P l a n i f i c a c i ó n  Nacional. 

- -E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expone e l  conjunto de medidas que se 

pondrán en p r á c t i c a  para implementar e l  p lan  de recuperación económica. 
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Man i f i es ta  que algunas medidas deberán i r  contenidas en proyectos de 

decretos supremos o de decretos leyes y que o t r a s  corresponden, simplemente, a 

normas de manejo in tern0.y de naamalización, siendo l a s  más duras l as  r e l a t i v a s  

a l a  reducción del gasto púb l ico .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO establece que no deben 

o c u l t a r s e  l a s  cosas, pues se debe ser c l a r o  en l a  dureza, indicando, a l  mismo 

tiempo, l os  o b j e t i v o s  que se persiguen. Hace no ta r  que l a s  medidas de r e s t r i c -  

c i ó n  ind ican que habrá que i n c e n t i v a r  por  todos los  medios e l  empleo de mano de 

obra para no produc i r  cesantía. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa que también es importante a p l i  - 
car  dureza en e l  gasto en moneda ex t ran je ra  y co inc ide  con e l  señor Presidente 

en cuanto a que hay que e v i t a r  que l a  r e s t r i c c i ó n  en e l  gasto en moneda nacional 

tenga inc idenc ia  en e l  empleo, por l o  que habrá que cana l i za r  ac t iv idades a l a  

generación de t raba jo ,  tarea que es tará  centrada pr inc ipa lmente  en l o s  M i n i s t e  - 
r i o s  de i n f r a e s t r u c t u r a ,  como Obras Públ icas y Vivienda. 

En cuanto a remuneraciones, hace no ta r  que e l  programa no innova en 

l a  p o l í t i c a  seguida en ese aspecto, con una sola condic ionante en e l  sec tor  p ú b l i  - 
co que es l a  de e v i t a r  que se t r a s v a s i j e n  rea jus tes  masivos a f i n a l e s  de año en 

e l  momento en que l a  tasa de i n f l a c i ó n  decrecerá. Referente a l  sec tor  pr ivado,  

se dan normas moderadoras de incrementos muy v i o l e n t o s  en ingresos que superen e l  

más a l t o  de l a  Escala Unica. Man i f i es ta  que e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo, mediante 

l as  Comisiones T r i p a r t i t a s ,  posee actualmente un mecanismo para poder, en algunos 

casos c a l i f i c a d o s  y con l a  anuencia l ó g i c a  de los  t rabajadores,  reso lve r  problemas 

mediante fórmulas de a r r e g l o  no convencionales, l o  que cons t i t uye  una forma i n t e r -  

na de planteamiento y, por l o  tanto,  no se dará a l a  pub l ic idad.  Añade que se ex- 

t iende l a  duración del  con t ra to  de t r a b a j o  a dos años a f i n  de p e r m i t i r  que en pe- 

r íodos en que haya problemas de empleo, l a  mayor e l a s t i c i d a d  l e  dé a l a  gente me - 
nos miedo para con t ra ta r  personal,  l o  que va en l a  l í n e a  de e v i t a r  problemas d e r i -  

vados del  desempleo que pueda o r ig ina rse .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, expresa 

que e l  t í t u l o  del  Capí tu lo  V, que d i c e  "Suspensión l e y  inamovi l idad para nuevas 

contrataciones' '  podr ía  i n d u c i r  a e r r o r ,  pero a l  l e e r  l o  que sigue a cont inuación,  

parecería que no se t r a t a  de suspensión de d icha ley ,  s ino  que se mantienen sus 

condiciones. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO destaca que ha c i t a d o  a es - 
ta reunión a todos l o s  Asesores Ju r íd i cos  de l o s  señores miembros de l a  Junta a 

f i n  de dar les  ins t rucc iones en e l  sent ido  de que es tud ien en conjunto todos l o s  

documentos r e l a t i v o s  a l a  recuperación económica con e l  p ropós i to  de que los  r e v i -  

sen a fondo y cuenten con su v i s t o  bueno, tarea que debe hacerse en forma rápida. 
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E l  señor M I N I S T R O  DE HACIENDA señala que, en cuanto a l a s  empresas del  

Estado, se sugiere dar p lazo hasta e l  16 de mayo a l  M i n i s t e r i o  de Economía para ha - 
ter una propos ic ión  sobre l a  materia. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO ac la ra  que, respecto de 

las  empresas del cobre, a l  dec i rse  en e l  informe que no e x i s t e  c r i t e r i o  d e f i n i d o  

se podría pensar que e l  Gobierno es tá  pensando en venderlas, siendo o t r a  l a  idea 

que se t i e n e  sobre e l  p a r t i c u l a r ,  pues hay que enfocar  e l  problema también desde 

e l  punto de v i s t a  p o l í t i c o ,  además del económico. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA e x p l i c a  que eso es tá  exp l íc i tamente  d i -  

cho en e l  documento. Agrega que, en e l  caso de l a  CORFO, és ta  tuvo una concepción 

o r i g i n a l  que fue  extraordinar iamente p o s i t i v a  en e l  d e s a r r o l l o  de Ch i le ,  pero que 

poster iormente, no só lo  l a  CORFO, s ino  que en especia l  l a  a c t i t u d  empresarial del 

Estado empezó a c recer  en forma tota lmente inoogánica y se l e  fueron agregando co- 

sas, e n t r e  o t r a s  l as  empresas del cobre, l o  que se debió a que cambió e l  o b j e t i v o .  

Dice que, obviamente, casos como e l  de l a s  compañías del  cobre, son de t a l  grado 

de del icadeza p o l í t i c a  que, en rea l idad,  hay que tomar o t r a s  consideraciones. A su 

j u i c i o ,  es to  debe aba l i za rse  en un per íodo breve y l a s  ideas contenidas en e l  pro- 

grema son l a s  bases sobre l a s  cuales debe operarse en e l  sent ido  de que debe haber 

una mínima inve rs ión  de p a r t e  de l a  a c t i v i d a d  d i r e c t a  empresarial  del  Estado, por 

un lado y, por  o t r o ,  l a  mantención de l a  idea de que l a  Corporación de Fomento t i e  - 
ne una a c t i v i d a d  promotora. 

Referente, en general,  a l a s  empresas del Estado, considera que debe 

tenerse suma caute la  para a n a l i z a r  cuáles quedan en poder del Estado y cuáles no 

quedan, pues l a  mayoría no están en muy buenas condiciones debido pr inc ipa lmente  

a l os  sistemas especia les de t r i b u t a c i ó n  que t ienen que hacen que, aparentemente, 

muestren excedentes, l o  que, r e i t e r a ,  es bastante aparente. Añade que hay algunas 

que son fundamentales y que sobre e l  des t i no  de e l l a s  no hay duda alguna, como, por 

ejemplo, l a  CAP, que f i g u r a  e n t r e  l a s  que quedarían en poder del  Estado. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO destaca que muchas t ienen 

deudas con l a  ENDESA o l a  ENAP y recuerda que e l  año pasado se h i z o  una l i s t a  de 

las empresas que e l  Estado conservaría en su poder. Decide que e l  señor M i n i s t r o  

de Economía r e a l i c e  un es tud io  de cada una de e l l a s  para ver  s i  conviene o no con - 
viene que e l  Estado mantenga su t u i c i ó n  y sobre cuáles. 

--Se produce un intercambio de ideas respecto de es ta  materia, debate 

que, en general, no logra  captar  b ien  l a  grabadora. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA ¡ informa que l a  s i t u a c i ó n  f i nanc ie ra  de 

LAN es uno de l o s  casos se r ios  --agrega que todas l a s  empresas aéreas del  mundo 

tienen problemas--, pues, por  ejemplo, a ESSO l e  debe a l rededor de dos m i l l ones  y 

medio de dólares. Hace no ta r  que p a r t e  de l  problema presupuestar io de es ta  empre - 
sa se debe a que no se l e  cancelan todos l o s  s e r v i c i o s  que pres ta  y p a r t e  también 



."_ - - . .-- 
1 -  ' . 7 *'-j R E P U B L I C A  DE C H I L E  ;$, * -  * b  1 9 3 - A  -9- 

\.F. f . . 8 
JUNTA DE OOBIHRNO 

a l a  d i f í c i l  conformación geográf ica de l  país.  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, opina que 

LAN es un s e r v i c i o  púb l i co  del  cual e l  Estado no puede deshacerse. Concuerda en 

l a  necesidad de que haya una rac iona l i zac ión  profunda de l a  Empresa, a s í  como de 

EMPORCH, EMPREMAR y o t ras ,  r a c i o n a l i z a c i ó n  que debe hacerse a n i v e l  comercial  has - 
t a  donde sea pos ib le ,  debiendo subvencionar e l  Estado e l  saldo, pues l a  LAN debe 

proporc ionar s e r v i c i o  hasta en l a s  zonas más a le jadas del  t e r r i t o r i o  nacional por  

razones de soberanía, l o  que r e s u l t a  muy oneroso en un país con una geograf ía tan  

d i f í c i l  como Chi le.  

Hace no ta r  que los  problemas que actualmente encara l a  LAN son e l  a l -  

za en 4 veces del  pe t ró leo ,  l a  supresión de l a  subvención e s t a t a l ,  l a  s o l i c i t u d  

por  p a r t e  del  Estado de pasajes g r a t u i t o s  y, además, e l  s e r v i c i o  de soberanía que 

debe r e a l i z a r ,  fac tores  que d i f i c u l t a n  mucho una buena administ rac ión.  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, expresa que, por  l o s  

mismos motivos, l e  preocupa e l  Canal 7 de Te lev is ión ,  organismo p o l í t i c o  y soc ia l  

del Estado del  que és te  no se puede desprender por  mot ivo alguno, pero que también 

requ iere  de una rac iona l i zac ión  y admin is t rac ión  mucho más só l i das  y sanas. 

E l  señor SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO d i c e  que, en cuanto a l  Canal 

Nacional de Te lev is ión ,  actualmente se es tá  revisando a fondo todo e l  aspecto pre  - 
supuestar io a f i n  de l o g r a r  que es te  año se auto f inanc ie ,  pero que e x i s t e  un d é f i  - 
c i t  del  año a n t e r i o r  que debe soluc ionarse a f i n  de que es te  medio de comunicación 

siga su marcha normal. Informa que actualmente e x i s t e  l a  p o s i b i l i d a d  de proyectar  

l a  imagen de Chi l e  en Europa v í a  sa té l  i t e  por un lapso de 38 días, en vísperas de 

l a  renegociación de l a  deuda en París,  l o  que impl ica  un enorme gasto, t r i m e s t r a l -  

mente 148 m i l l ones  de escudos. A e l l o  se suma e l  gasto que s i g n i f i c a n  los  progra- 

mas que s o l i c i t a n  l os  d iversos M i n i s t e r i o s .  Al  respecto, señala que se han dado 

instrucciones en e l  sent ido  de que dichos programas deben e s t a r  f inanciados por l a s  

Secretarías de Estado, l a s  que también cuentan con un programa especia l  por  medio 

del cual pueden expresarse en forma g r a t u i t a .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que cuando se d i s c u t i ó  e l  Presu - 
puesto se d i j o  que los  problemas pendientes se iban a conso l idar  y que, por  l o  tan- 

to, es tá  d ispuesto a r e v i s a r  l a  consol idación r e l a t i v a  a l  Canal Nacional. En cuanto 

a pagar l o s  s e r v i c i o s  que e l  p rop io  Estado usa, es de op in ión  de es tab lecer  una f o r -  

ma de proceder con l a  D i recc ión  de Comunicaciones para p roduc i r  ese pago, única f o r -  

ma de que l a  T e l e v i s i ó n  Nacional se f i nanc ie .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION estima que l o  

fundamental a l  d e c i d i r  s i  una a c t i v i d a d  debe ser  pr ivada o e s t a t a l  no es s i  l a  em- 

presa va a tener pérdidas en l a  a c t i v i d a d  que r e a l i z a  o s i  no l a s  va a tener, s ino  

que hay que ver  l a  e f i c i e n c i a  con que r e a l i z a  esas tareas. Por ejempl'o, agrega que 
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s i  e l  Estado qu ie re  c o n s t r u i r  casas para l o s  sectores más desval idos de l a  pobla- 

c ión,  no es necesario que cree empresas constructoras,  pues l a  exper iencia ha de- 

mostrado que eso es un desastre, s ino  que basta que c o n t r a t e  con l a s  empresas e x i s  - 
tentes,  pagando l a  d i f e r e n c i a  e n t r e  l o  que l e  puede cobrar  a l  que comprará l a  casa, 

que será poco, y e l  v a l o r  de l a  construcción,  fórmula que, a l a  la rga,  r e s u l t a  más 

barata. Agrega que muchas veces l a s  empresas es ta ta les  se escudan det rás  de l  he - 
cho de que tuv ie ron  que dar algunos s e r v i c i o s  a pérdida para j u s t i f i c a r  pérdidas 

realmente enormes que t i enen  en su a c t i v i d a d  g loba l  por  ser  i n e f i c i e n t e s .  Estima 

que, por l o  tan to ,  l o  p r imord ia l  es determinar cuál  forma de organización - - p r i -  

vada o e s t a t a l - -  es l a  más conveniente para e l  caso espec í f i co  de que se t r a t a .  

A su j u i c i o ,  debe hacerse un a n á l i s i s  de todas l a s  empresas. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de op in ión  de que e l  

Estado debe pagar l a s  pérdidas que ocasione determinada labor  que é l  imponga rea- 

l iza r .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, con -- 
cuerda con e l  M i n i s t r o  de Economía en cuanto a que, ex i s t i endo  kn f raes t ruc tu ra  na - 
c iona l ,  e l  Estado debe usar d icha i n f r a e s t r u c t u r a  en vez de c rear  nuevas empresas 

para rea l  i z a r  un s e r v i c i o  pa ra le lo ,  l o  que, a su j u i c i o ,  se a p l i c a  especialmente 

a l  M i n i s t e r i o  de Obras Públ icas, donde se siguen creando organismos en c i r cuns tan  - 
c ias  de que en e l  país e x i s t e  capacidad insta lada.  Agrega que a l as  empresas p r i -  

vadas hay que pagarles l o s  prec ios  de l  mercado por  l o s  s e r v i c i o s  que rea l i cen ,  l o  

que de todas maneras r e s u l t a  más barato que l a  mantención de una es t ruc tu ra  es ta-  

t a l  que impl ica  gastos de o f i c i n a s ,  de personal,  e t c .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA señala que re fe ren te  a p o l í t i c a  arance- 

l a r i a ,  no se requ iere  de decreto ley ,  pues e l  M i n i s t e r i o  a su cargo t i e n e  a t r i b u -  

ciones en es ta  mater ia  y que se h i z o  ya un anuncio a l  respecto, en e l  sent ido  de 

que e l  arancel máximo será de 60%. Agrega que había dudas respecto de l a  opor tun i  - 
dad en cuanto a d i sm inu i r  l a  invers ión.  

Dice que en l a  mater ia de fomento de exportaciones, hay dos leyes: una 

es l a  promulgación del reglamento mediante un decreto supremo y e l  segundo punto 

es l a  exención de o t r o s  impuestos i n d i r e c t o s  que gravan l a s  exportaciones, impues- 

tos a los  r e g i s t r o s  de importación, l e y  de t imbres y es tampi l las ,  l o  que habrÍa 

que redactar.  

Ante l a  pregunta del  señor General Leigh de que de quién depende PRO- 

CHILE, expresa que l o  p res ide  e l  M i n i s t r o  de Economía. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA ac la ra  que, normalmente, PROCHILE hace 

sugerencias a l  Banco Cent ra l ,  e l  que l a s  ana l i za  y l a s  envía a l  M i n i s t e r i o  de Ha- 

c i enda. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, d i c e  que, 

a su j u i c i o ,  como e l  M i n i s t r o  de Economía pres ide PROCHILE y e l  Banco Centra l  l e  

d i c t a  l a  p o l í t i c a  en general,  es te  organismo va a quedar ba jo  dos p o l í t i c a s :  p r i -  

mero, M i n i s t r o  de Economía y, segundo, Banco Centra l .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa que e l  programa por él presenta - 
do cont iene e l  c r i t e r i o  de impedir que haya una m u l t i p l i c i d a d  de i n s t i t u c i o n e s  r e  - 
comendando en mater ia de p o l í t i c a  durante e l  período de recuperación. Agrega que 

toda ley  r e l a t i v a  a impuestos debe l l e g a r  de todas maneras a Hacienda, y que l o  

que har ía  e l  M i n i s t r o  del  ramo sobre l a  mater ia en debate se r Ía  desv iar  l o  r e l a t i -  

vo a exportaciones para que fuera  anal izado por  un equipo de gente cen t ra l i zado  

en e l  Banco Centra l ,  en consu l ta  con todos l o s  organismos del  caso. Aclara que l a  

idea es impedir una d ispers ión  en mater ia de cuál es l a  p o l í t i c a  c e n t r a l .  

E l  señor MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA Y DESARROLLO estima que 

hay que empezar a desarmar algunas cosas, como, por  ejemplo, una Di recc ión  de Co- 

mercio E x t e r i o r  del  M i n i s t e r i o  de Economía, que funciona desde hace 30 años y cu- 

ya labor,  a su j u i c i o ,  es nula. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION informa que 

dicha o f i c i n a  p a r t i c i p a  en reuniones de grupos de t r a b a j o  y que a h í  t raba ja  una 

persona muy va l iosa,  pues conoce todo l o  r e l a t i v o  a comercio e x t e r i o r .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA cont inúa su exposic ión d ic iendo que res - 
pecto de p o l í t i c a  cambiaria, no se anunciará l a  mantención de depósitos a l a  v i s -  

t a  y l a  mantención de cuentas ex t ran je ras  hasta que se tenga es tab lec ido  e l  proce- 

dimiento. Sigue informando respecto de no d i f i c u l t a r  l a  entrada de recursos, e l  

ingreso de dólares a l  país por  pa r te  de p a r t i c u l a r e s .  

Mani f ies ta  que sobre e l  c a p í t u l o  de reservas y endeudamiento, e l  pro- 

grama só lo  l lama l a  atención sobre l a  necesidad de ace le ra r  todo e s t e  t i p o  de ma- 

t e r i a s  y de empezar a operar para l o g r a r  un acuerdo con e l  consorc io de Bancos 

privados, para l o  cual  se ha f i j a d o  e l  8 y 9 de mayo. Agrega que antes de ese ,v ia  

je ,  e x i s t e  l a  conveniencia de que haya a lgún t i p o  de contacto con e l  Gobierno nor  

teamericano, tan to  en e l  Departamento del  Tesoro como en e l  Departamento de Esta- 

do, para f a c i l i t a r  l a s  conversaciones, gest iones que podrían hacerse en e l  próximo 

v i a j e  del señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica. 

E l  señor MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA Y DESARROLLO estima que, 

referente a reservas y endeudamiento, e l  planteamiento debe ser muy b ien  pensado, 

pues los  dos elementos v i t a l e s  que puede haber son l a  reducción del  gasto púb l i co  

y e l  f inanciamiento de nuestra balanza de pagos. Considera que hay que tener mucho 

cuidado en l a  redacción y que es mucho más f á c i l  hab lar  de l a  reducción de gasto 

público, que es una cosa in te rna  ch i lena,  que hab lar  de l o  que nos a fec ta  en todo 

nuestro c r é d i t o  externo, por  l o  cual  l a  p a r t e  r e l a t i v a  a nuestra balanza de pagos 

debe ser muy cuidadosamente manejada. 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA señala que e l  Ú l t imo punto que queda en 

es te  aspecto es l a  urgencia de que e l  Banco Centra l  tenga c o n t r o l  d i r e c t o  sobre 

l as  importaciones de CODELCO, para l o  cual  só lo  se t r a t a  de que haya un acuerdo 

en t re  ambos, con e l  respaldo de Economía y de Hacienda. 

En mater ia de p o l í t i c a  f i nanc ie ra ,  d i c e  que l a  pr imera propos ic ión  

se r e f i e r e  a l a s  tasas de in te rés ,  tema que ha merecido un intenso a n á l i s i s  por 

l a  importancia que diene desde e l  punto de v i s t a  económico y de imagen. Referen- 

t e  a l as  o t r a s  materias, man i f i es ta  que se anunciará que hay toda una normaliza- 

c i ó n  y es práct icamente i n s t i t u c i o n a l  y muy avanzada. En su opin ión,  en mater ia 

de instrumentos f i nanc ie ros  y de t r i b u t a c i ó n  tampoco va a haber problema y e l l o  

es mot ivo de leyes que deberán tener una t ram i tac ión  prop ia  de a n á l i s i s .  La más 

avanzada es l a  que,crea e l  Consejo Monetario de I n s t i t u c i o n e s  Financieras y l a  

que modi f i ca  l a  Ley del  Banco Centra l ,  proyecto que se ha elaborado en conjunto 

con e l  Comité Asesor de l a  Junta. Agrega que l a  segunda va a ser  muy simple, p- 

que es una compaginación de l a s  normas v igentes  en Bancos comerciales, Bancos de 

fomento y sociedades f i nanc ie ras ,  y l a  propos ic ión  se r Ía  agregar un a r t í c u l o  que 

permita una re fund ic ión  de l a s  leyes pa rc ia les  en un p lazo determinado para t e  - 
ner un cuerpo lega l  cons is ten te .  Añade que e l  tema de l a  reforma del SlNAP es tá  

en evoluc ión constante, de modo que en ese sent ido  hay qucho que hacer y só lo  se 

anunciará que se está elaborando. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO recuerda que ha habido 

d ispar idad de c r i t e r i o s  respecto del  p lazo de l o s  ahorros del  sistema. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION estima que 

es necesario que haya c a p i t a l e s  baratos en e l  mercado de c a p i t a l e s  y que s i  se ba 

j a  l a  tasa de i n t e r é s  nadie va a querer p r e s t a r  c a p i t a l e s  y l o s  pocos que e f e c t i -  

vamente se puedan j u n t a r  van a ser  demandados por una masa de gente. Recuerda que 

todas l a s  medidas que se están adoptando van a c rea r  una r e s t r i c c i ó n  monetaria 

fo r t í s ima ,  debido a l o  cual  l a s  empresas van a tener que tener acceso a l  c r é d i t o  

en alguna forma para no quebrar. A su j u i c i o ,  s i  no e x i s t e  ese c r é d i t o  van a que- 

brar  empresas que, estando sana su p a r t e  contable, no van a tener cómo so luc ionar  

sus problemas de c a j a  y, de ser as í ,  l a  p res ión  va a recaer o sobre e l  Banco Cen- 

t r a l  o sobre e l  sistema c r e d i t i c i o  bancar io y ésta va a ser  desbordante, pues va 

a ser  a lgo  sumamente complicado d e j a r  quebrar a una empresa que productivamente es- 

t á  sana. En su op in ión ,  l a  ex i s tenc ia  de l  mercado de c a p i t a l e s  de c o r t o  p lazo per  - 
mi te  un a l i v i o  para esta s i t u a c i ó n  y l o  más que se podría hacer en es te  mercado es 

l o  que propone e l  documento, que es i r  d is t r ibuyendo l a  1 iqu idez de 4 días avanzan 

do hacia 15. Estima que e l  problema de l a s  tasas de in te rés  se va a reso lver  en 3 

ó 4 meses más, cuando l a  tasa de i n f l a c i ó n  caiga efect ivamente. Considera que las  

tasas actuales,  juzgadas desde e l  punto de v i s t a  de tasas reales,  son relat ivamen- 

t e  bajas, a pesar de que hay mucha gente que se queja de que son elevadisimas, pe- 

r o  s i  se observa l a  i n f l a c i ó n  que ha habido, efect ivamente l o  que se está pagando 

es una tasa negat iva a su j u i c i o .  
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- - E l  señor MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA Y DESARROLLO se r e f i e r e  

a l o s  plazos de 1 iqu idez de los  valores, pero no se ent iende l a  grabación. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA est ima que no hay dudas sobre e l  l a rgo  

p lazo en cuanto a l  período de l i q u i d e z  para que sean reajustados los  c rdd i tos ,  

en e l  sent ido  de que para que queden a fec tos  a l  rea jus te  deben tener un período 

mínimo y, obviamente, hay que agregar l a  corcección de aque l los  que han estado 

operando períodos más breves en e l  sent ido  de pro longar e l  tiempo. Respecto de 

los  depósitos a c o r t o  plazo, estima que,de todas maneras va a haber mercado de 

c o r t o  plazo, inevitablemente, porque cua lqu ie r  empresario o usuar io  de c r é d i t o  

va a t r a t a r  de encontrar  en alguna p a r t e  que l e  f inanc ien sus operaciones de can - 
j e  inmediato. Estima que l a  pregunta que se debe hacer es s i  se desea que ese 

mercado es té  a b i e r t o  o, simplemente, es té  sumergido y sea negro, En su op in ión ,  

e l  p r e c i o  a l  cual  r e s u l t a  ese mercado, s i  corresponde realmente a l os  requer i  -- 
mientos, va a ser  e l  p rec io  que en es te  momento se es tá  expresando en l a s  opera- 

ciones ab ie r tas ,  y e l  poner lo por  debajo s i n  duda alguna va a sumergir ese merca - 
do, pero en alguna p a r t e  va a es ta r .  Considera que e l  problema no es s i  acaso 

se qu ie re  t r a s l a d a r  todos l o s  recursos a 30 años para c o n s t r u i r  v iviendas, s ino  

que es cómo se d i s t r i b u y e  en e l  tiempo realmente l a  dec i s ión  de ahor rar  de l a  gen - 
t e  y cómo se f i nanc ian  l a s  empresas. 

Señala que en esta mater ia hay dos par tes:  por  un lado, e l  ahorrante, 

que efect ivamente perc ibe  una determinada tasa de i n t e r é s  cor r iendo l o s  r iesgos 

que e l l a  t i e n e  y que dependen de l a  i n f l a c i ó n ,  pero, por o t r a  par te ,  es tá  e l  usua - 
r i o .  Al parecer, agrega, e l  debate se ha desviado de un caso para e l  o t r o  a l  compa - 
r a r l o  con e l  sec tor  t raba jo ,  que t i e n e  un determinado prec io ,  y e l  f a c t o r  c a p i t a l ,  

que debe tener un determinado p rec io  que haga que su uso sea razonable también pa- 

r a  e l  usuario. Al  d e c i r  que es conveniente subs id ia r ,  d i c e  que p r e f i e r e  e l  subsi - 
d i o  d i r e c t o  y en es te  caso p r e f i e r e  subs id ia r  más b ien  mano de obra que c a p i t a l ,  

porque l a  pr imera es tá  sobrando y e l  c a p i t a l  no y l a  proporc ión va precisamente 

en sent ido  c o n t r a r i o .  

Agrega que respecto del ahorrante, l o  único que se e s t a r í a  haciendo s i  

no se l e  paga l o  que Te podrían dar en o t r a  par te ,  o l o  que é l  podría obtener sim- 

plemente almacenando cosas o bienes de c a p i t a l  o, por  ú l t imo ,  consumiendo c i e r t o s  

bienes, se r ía  e s t a r  disminuyendo e l  n i v e l  de ahorros del país. Ese es todo e l  argu - 
mento. Hace no ta r  que es la rga exper iencia en e l  país que en momentos en que fun- 

cionaba solamente un mercado de la rgo  p lazo --cuando comenzaba a funcionar e l  S I -  

NAP que, en rea l idad,  ten ía  e l  monopolio del  mercado de la rgo  p lazo y e x i s t í a n  l o s  

Bancos comerciales con e l  de c o r t o  p lazo que estaba subsidiado--, había mercado ne- 

gro y l a  tasa de in te rés  que se cobraba en ese mercado era bastante por encima de 

l a  que aparecía v i s i b l e .  

S o l i c i t a  a l  señor Presidente de l a  República d a r l e  un p lazo de 90 días 

para a n a l i z a r  es ta  s i t u a c i ó n  en l a  p a r t e  de la rgo  plazo, .lo de l o s  rea jus tes  y l a  
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l i q u i d e z ,  a  f i n  de ver  como se comporta. Estima que e l  de c o r t o  p lazo t i e n e  i m p l i  - 
caciones en cuanto a  que hace desaparecer es te  mercado de l a  s u p e r f i c i e  y  p r e f i e -  

r e  que es té  en l a  s u p e r f i c i e  antes que t e n e r l o  sumergido a  f i n  de saber l o  que es - 
tán haciendo l a s  f i nanc ie ras  en vez de t r a t a r  de c o n t r o l a r  qué pasa con l o s  usure - 
ros. A  su j u i c i o ,  e l  comportamiento del  mercado a  c o r t o  p lazo va a  tender a  l l e  - 
var  l a  tasa nominal más a r r i b a ,  pues e l  c a p i t a l  es un f a c t o r  escaso y, por e l l o ,  

l a  gente va a  tender a  pagar e l  p r e c i o  que efect ivamente requ iere  para poder ope- 

ra r .  En su op in ión ,  en 3 Ó 4 meses l a  cosa debería empezar a  amainar y  s o l i c i t a  

que no se t i r e  es te  mercado i n c i p i e n t e  por l a  borda. Agrega que l o  c i e r t o  es que 

l e  Única modi f icación que se ha hecho en e l  mercado f i n a n c i e r o  hasta es te  momento 

es p e r m i t i r  ese mercado de c o r t o  p lazo y  que se va a promulgar una l e y  que se su- 

pone va a  reglamentar l a s  ac t iv idades abriendo e l  período para que no haya opera- 

c iones 'por  cuat ro  días, s ino  que por  15 en una primera etapa, por 30 en una segun 

da y  se verá cómo se comporta. Estima que l a  opción, en e l  fondo, es hacer lo  desa - 
pa rece r . 

El  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, man i f ies-  

t a  que, a l  parecer, t en ía  un concepto equivocado a l  respecto, aunque no conoce l a  

mater ia a  fondo, pues estimaba que debía d i f e r e n c i a r s e  e n t r e  e l  ahorrante vu lgar  

y  c o r r i e n t e  y  e l  c a p i t a l i s t a  o  i a v e r s i o n i s t a .  Destaca que actualmente l o s  c a p i t a  - 
les,  en vez de i r s e  a  sectores product ivos,  se van a  sectores especulat ivos apro- 

vechándose de l a s  venta jas que en es te  momento otorgan l o s  sistemas de c o r t o  p l a -  

zo, en especia l  en e l  SINAP,  que es tá  pagando e l  100% del  I.P.C. más un in te rés .  

Añade que s i  se qu iere  e v i t a r  que e l  c a p i t a l  se vaya a  l os  sectores especulat ivos,  

debería golpearse fue r te  a  l o s  ahorros o  a  l o s  depósitos a  c o r t o  plazo. A  su j u i  - 
c io ,  e l  SlNAP es ahorro y  préstamo. Ahorros para l a s  personas de edad y  para e l  

hombre de escasos recursos que l o s  neces i ta  para a d q u i r i r  o  c o n s t r u i r  una propie-  

dad. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA e x p l i c a  que en e l  caso de l  SINAP, l o  que 

se ha t ra tado  de hacer es p e r m i t i r ,  en una proporc ión muy pequeña, operar en e l  mer - 
cado de c o r t o  p lazo a  f i n  de que los  problemas de ca ja  no r e v i e r t a n  en e l  Banco 

Centra l  precisamente. Expresa que e l  mercado de c o r t o  p lazo e x i s t e  en todas par- 

tes  del  mundo y que, inc luso,  en merEados más desarro l lados l o s  hay de un d ía  pa- 

ra  o t r o  o  por  l o s  f i n e s  de semana, cosa que en Ch i le ,  dadas nuestras condiciones, 

no puede ser.  Agrega que l o s  4 días de l i q u i d e z  que, eventualmente, podrían ser  

un punto de l legada de c o r t o  plazo, deben ampliarse a  períodos más prolongados. 

Dice que actualmente, e l  ahorrante en e l  sistema de ahorro y  préstamos es tá  p e r c i  - 
biendo efect ivamente un rea jus te  t o t a l  y  que l a  duda que había era  que obtuv ieran 

ese rea jus te  t o t a l  a  dos meses de e s t a r  dentro del  sistema, con l o  cual  empezaron 

a  absorber todos los  recursos que ten ía  e l  r e s t o  de l o s  mecanismos f inanc ieros .  Es - 
tima que a l  extenderse hasta 6 meses se han provocado algunos problemas de t r a n s i -  

c ión  se r ios  y que pro longar los  hasta un año también va a  provocar dichos problemas, 

por l o  cual  hay que i r  con cuidado en eso. 
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Hace presente que el punto que está pendiente es si el mercado de cor - 
to plazo, con las correcciones que hay que introducirle, se le deja funcionar al ni - 
ve1 que opera y si ese nivel garantiza por lo menos una cosa: que a ese precio, prác - 
ticamente el que quiere comprar crédito a corto plazo lo compra. Deja establecido 

que s&empre se pone el peso de la prueba en alguien que va y hace los depósitos, 

pero también hay que ver que alguien los está tomando y, en Último término, lo que 

está pagando es por lo que está tomando, es porque algo le está produciendo. Seña- 

la que hay múltiples empresas que deben estar operando y funcionando; que el inte- 

rés a que se está produciendo eso es muy aproximadamente igual a cero o un poco su - 
perior en términos reales; vale decir, no ha superado en promedio la tasa de infla - 
ción, pero ha producido también un efecto interesante y es que ha botado hacia aba 

jo la tasa de interés del mercado informal, es decir lo que se produce por compras 

a plazo. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO otorga el .plazo de 90 días 

solicitado por el señor Ministro de Hacienda para ver el comportamiento del merca- 

do de largo plazo y sus derivaciones. 

Al mismo tiempo, da diversas directivas para anunciar y poner en prác- 

t i ca e 1 programa de recuperac ión económ i ca . 
El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, expresa que, 

respecto de la ley antimonopolios, desea transmitir un sentimiento público que exis - 
te en cuanto a monopolios y su libertad de precios, que por diversos canales le 

informan; por ejemplo, Vidrios Planos ha subido 'los precios en forma aparentemente 

arbitraria y de gran incidencia y lo mismo sucede con Papeles y Cartones, materias 

éstas que el punto relativo a la ley antimonopolios no toca, pues va en otra direc 

ción. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIAcaclara que esa materia está comprendida 

donde se dice que se van a realizar comparaciones de precios internos y precios in - 
ternacionales y, además, se verán las variaciones mensuales de los precios de los 

productos que figuran para el I.P.C., detectando así aquellos que han aumentado ex - 
cesivamente y, dentro de esos grupos, se va a proceder a hacer un estudio de cos- 

tos para que, en el caso de que existan abusos, sean cambiados sobre la base de pre - 
cios controlados. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO hace notar 

que, al parecer, e& programa tampoco se refiere a otros puntos interesantes. Agre- 

ga que dentro de esta política general, que será dura para el consumidor y para to 

do el país, hay por ejemplo sectores que no producen ingresos al Estado, pero que, 

en cambio, esto les permite obtener grandes utilidades, como es el sector de los 

Notarios. A su juicio, debido a los muchos documentos que necesitan la certifica- 

ción de los Notarios, por esta v í a  se encarece la vida a los sectores modesto y me - 
dio con aranceles que considera fuera de toda proporción. Considera que debe enfo - 
carse este rubro, pues, por un lado, al rebajarse la ley de timbres y estampillas 

incluso el Estado ha perdido ingresos por este concepto y, en cambio, los Notarios 
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se enriquecen cobrando sumas s ide ra les  por  cualqu,ier operación. 

E l  señor MINISTRO DE !COORa.EC.recuerda que, a l  respecto, ha habido va - 
r i o s  in ten tos  para incorporar  a l o s  Notar ios  a l  Escalafón J u d i c i a l ,  l o  que ha en- 

contrado gran res i s tenc ia .  Concuerda en que, a 1 parecer, obt ienen grandes ganan- 

c ias .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO,-opina que 

debe l imp ia rse  l a  l e g i s l a c i ó n  de exiggncias no ta r ia les ,  aumentar e l  número de No- 

t a r i o s  y e v i t a r  que se re fug ien  ba jo  e l  a l e r o  de l a  Corte Suprema o del  Poder Ju- 

d i c i a l .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL da cuenta de que l a  

l e y  básica de l a  reforma p rev i s iona l  es tá  l i s t a  para ser  d i s c u t i d a  a n i v e l  de M i -  

n i s t r o s  para, en seguida, p resentar la  a - l a  Junta. Señala que e l l a  establece las  

normas generales del  nuevo sistema p rev i s iona l  y que de d icho cuerpo lega l  sa ldrá  

una s e r i e  de leyes como l a  reforma de l  sistema de salud, del  subs id io  de cesant ía,  

de l as  pensiones por vejez, etc.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA considera que l a  l e y  básica debería es- 

t a r  l i s t a  l o  más pronto pos ib le ,  pues da l a  forma del  sistema y es conveniente 

que se conozca. Sugiere c o n s t i t u i r  l a  Comisión de t r a b a j o  e n t r e  l o s  M i n i s t e r i o s  

implicados a f i n  de ace le ra r  e l  proceso. Agrega que l a s  o t r a s  medidas que se p ro  - 
ponen en e l  sec tor  P rev i s ión  y e l  de Salud son, esencialmente, l a  designación de 

personas que se encarguen de ver  l a s  f inanzas: de ambos M i n i s t e r i o s  en su conjunto. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL hace no ta r  que una 

de l a s  medidas del programa d i ce  r e l a c i ó n  con p a r a l i z a r  todo gasto en const rucc io-  

nes e invers iones y que en especia l  l a s  Cajas de Prev i s ión  t i e n e  entendido que es- 

tán real izando una s e r i e  de construcciones hab i tac iona les  4as que, por  e s t a r  l a  l a  - 
bor ya i n i c iada ,  a l  p a r a l i z a r l a s  s i g n i f i c a r í a n  un mayor gasto. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO ac la ra  que deben p a r a l i z a r  - 
se l a s  construcciones que atentan cont ra  e l  Presupuesto y que no tengan f i n a n c i a  - 
miento. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que, por  un lado, hay un pro-  

blema presupuestario, pero que, además, e x i s t e  tendencia en algunas i n s t i t u c i o n e s  

a c o n s t r u i r  y a r e a l i z a r  ac t iv idades que no les  corresponden. 

Agrega que es tá  i m p l - í c i t o  en e l  programa que e l  cambio de sistema ha - 
ce que l a s  Cajas, o l a s  nuevas i n s t i t u c i o n e s ,  no pueden meterse en es te  t i p o  de i n  - 
versiones; es dec i r ,  e l  hecho de que l a s  s igan haciendo s i g n i f i c a  que va cont ra  l o  

que se es tá  pensando en cuanto a sistema p rev i s iona l .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO ESTABLECE que las  obras 

que están constru idas en un 60% no pueden pa ra l i za rse ;  en tan to  que s í  deben paaa - 
l i z a r s e  l a s  que están por  i n i c i a r s e .  
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El  señor MINISTRO DE HACIENDA p ide  a l  señor M i n i s t r o  del  Trabajo i n -  

formar respecto del  mercado de t raba jo .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL informa que, respec 

t o  del  con t ra to  a  plazo, e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo sostenía que se mantuviera en 

se i s  meses y  que e l  sec tor  económico y  ODEPLAN p i d i e r o n  que se extendiera,  t ran -  

sándose en e l  sent ido  de que en e l  Código mismo quede como norma permanente se i s  

meses de duración, pero incluyendo un a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  que establece que por 

un per íodo de dos años y  mientras se recupera l a  normalidad económica, e l  cont ra  - 
t o  a  p lazo se r ía  de un año de duración; o  sea, un término medio e n t r e  ambos c r i -  

t e r i o s ,  l o  que ha r ía  c o m p a t i b i l i z a r  es ta  medida, qye ya se anunciar ía,  con l a  r e  - 
dacción que tendrá e l  Código del  Trabajo nuevo. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa que l a  op in ión  del  sec tor  eco- 

nómico es muy prec isa  a l  respecto: primero, hay que c o m p a t i b i l i z a r  algunos p ro  - 
blernas y  como e l  Código del  Trabajo va a  demorar en su t rami tac ión ,  es p a r t i d a r i o  

de que estas medidas se adopten con a n t e r i o r i d a d  y  después se in tegren simplemen- 

t e  en e l  Código mismo. Por o t r a  par te,  considera que mientras más á g i l  sea l a  po - 
s i b i l i d a d  de cont ra tac ión ,  más problemas se a l i v i a n  y  mientras más á g i l  e s t é  fun- 

cionando para siempre e l  mercado de l  t raba jo ,  es mejor para l o s  trabajadores. Agre - 
ga que, por  l o  general, se t iende a  op inar  en sent ido  con t ra r io ,  porque aparece 

una medida que favorece en c i rcunstanc ias  de que desfavorece. Reconoce que, desde 

e l  punto de v i s t a  de imagen, hay problemas, pero son problemas creados por  un len-  

guaje que no corresponde a  l os  hechos. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO opina 

que, como e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación v i a j a r á  a  renegociar l a  deuda externa, 

cua lqu ie r  cosa que tenga e f e c t o  i n te rnac iona l ,  como es una medida de es te  t, ipo, 

puede s i g n i f i c a r l e  un rechazo o  d i f i c u l t a d e s  en l a  negociación. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA deja es tab lec ido  que l a  mater ia en de- 

bate no t i e n e  e f e c t o  in ternac iona l  y  que l o  que se innova es solamente en l a  exten - 
sión de l  p lazo del cont ra to .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVlSlON SOCIAL es de op in ión  que hay 

un aspecto de imagen in te rna  y  que en l a  ac tua l idad se r ía  muy poco p o l í t i c o  a l a r  - 
gar esto,  por  haberse cometido muchos abusos en e l  sent ido  de que se con t ra ta  un 

empleado, a  l o s  s e i s  meses se l e  despide y  después de 15 d ías  se l e  vuelve a  con - 
t r a t a r ,  abusos que generalmente no se pueden de tec ta r  por  l a  escasez de inspecto - 
res del  t r a b a j o  y  que están en conocimiento de l a  O.I.T. A su j u i c i o ,  mod i f i ca r  y  

ampliar mucho e l  p lazo s i g n i f i c a r á  que se produzcan ataques por  un lado y, por  e l  

o t ro ,  es tá  e l  hecho de que nuevamente se reun i rá  l a  Comisión en Ginebra para emi - 
t i r  un dictamen f i n a l  e l  que, debido a  que ya se han cor reg ido muchas de l a s  obser - 
vaciones hechas en e l  informe p re l im ina r ,  será mucho más favorab le  para C h i l e  y, 

además, se r ía  e l  pr imer documento in ternac iona l  en que una Comisión da un j u i c i o  

favorable a  l a  s i t u a c i ó n  ch i lena,  argumento que después se podría e s g r i m i r  an te  
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cua lqu ie r  organismo in ternac iona l .  Por l o  tanto,  una modi f i cac ión  de l a s  leyes de 

p lazo f i j o  y  de inamovil idad, a su j u i c i o  podría deshacer mucho de l o  que se ha 

logrado en es te  aspecto para mejorar l a  imagen ante l a  Comisión. 

Hace no ta r  que ambos puntos están considerados en e l  Código y que ac- 

tualmente l a  l e y  de inamovi l idad establece que ninguna empresa podrá despedir men - 
sualmente más de nueve trabajadores, d i spos ic ión  que r e s u l t a  muy a r b i t r a r i a ,  por- 

que es tá  b ien  para una empresa que tenga e n t r e  50 y 100 t rabajadores,  pero cuando 

o t r a  t i e n e  5 m i l ,  nueve t rabajadores despedidos no s i g n i f i c a n  nada. Añade que, por  

l o  tanto,  en e l  Código del  Trabajo se consigna que l a s  empresas no podrán despedir 

mensualmente a más de nueve t rabajadores s i  t i enen  hasta 100 obreros y s i  t ienen 

más de esa cant idad, l a  c i f r a  aumenta un 3% hasta e l  tope de l o s  obreros de l a  em - 
presa en cuest ión;  en suma, no se deroga tota lmente l a  ley ,  pero se l e  da f l e x i b i  - 
1 idad. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA opina que s i  es tá  i n c l u i d o  ya en e l  t e x  - 
t o  del  Código, qu ie re  d e c i r  que se puede hacer, pues de o t r a  manera no e s t a r í a  i n  - 
c lu ido ,  es d e c i r  l a s  observaciones que pudiera haber a l  respecto ya e s t a r í a n  s a l -  

vadas a l  l e g i s l a r  en es ta  mater ia  y no habría problema en l a  idea. Hace no ta r  que 

l a  duda que e x i s t e  es porque no podemos i r  cont ra  convenciones internacionales.  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL r e i t e r a  que se d i c e  

por  un p lazo de dos años y que mientras dura y se supera l a  emergencia económica, 

e l  p lazo se ext iende a un año. 

E l  seRor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION man i f i es ta  que, 

en cuanto a l o  expresado por  e l  M i n i s t r o  del  Trabajo de que hay abusos en e l  s e n t i  

do de que a l o s  s e i s  meses se despide a l  t raba jador  y  después se l o  recont ra ta ,  

eso ind ica  que para l a  empresa es un cos to  excesivo mantener a l a  persona y que ga - 
ne e l  derecho a l a  inamovi l idad. A su j u i c i o ,  e s t e  a r b i t r i o  imp l ica  un cos to  y una 

i n e f i c i e n c i a  product iva  y es tá  reconocido inc luso  en e l  campo labo ra l  que es te  t i -  

po de leyes, más que proteger a l o s  trabajadores, l o s  per jud ica ,  pues cuando se d i c  - 
t ó  l a  l e y  l o  que se buscaba era evidentemente que no se despid iera,  peao s i  b ien  se 

puede impedir que se despida, no se puede o b l i g a r  a con t ra ta r .  Por l o  tanto,  en su 

op in ión ,  e l  e f e c t o  de es ta  l e y  ha s ido  que e l  encontrar  t r a b a j o  haya empezado a ser 

crecientemente más d i f í c i l .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL opina que es c i e r t o  que 

una ro tac ión  de personal puede favorecer un descenso en l a  cesantía, pero agrega que 

eso es vá l  ido  en países que t ienen un promedio de cesant ía de 4 Ó 5 semanas de dura- 

c ión,  en tan to  que en Ch i l e  e l  período mínimo de cesant ía es e n t r e  8 meses y un año. 

Por l o  tanto,  l a  ro tac ión  se favorece cuando l o s  períodos de cesant ía son cor tos ,  

pero s i  hay períodos muy largos de cesantía,como sucede en nuestro país, l a  persona 

t raba ja  un año y es tá  cesante por  o t r o  año. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION hace h incap ié  

en que, precisamente, l o  que l a  empresa t r a t a  de e v i t a r  es e l  hecho de que l o s  t r a -  

bajadores adquieran l a  inarnovi l idad y todas l a s  garant ias  que impl ica  e l  desempeñar - 
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se durante años en una f i rma y que l e  s i g n i f i c a n  a  és ta  costos, pero s i  no t u v i e r a  

estos costos, muchas con t ra ta r ían  obreros ya que no habría ningún e f e c t o  por  e l  he - 
cho de c o n t r a t a r  personal . 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO destaca que 

en e l  Código del Trabajo hay o t r o  aspecto de fondo que apunta bastante f u e r t e  a  i r  

a una es t ruc tu rac ión  muy s ó l i d a  de l a  organización s i n d i c a l ,  aspecto que causará 

bastante impacto tan to  e n t r e  l o s  empresarios como e n t r e  l o s  t rabajadores,  además 

que pers igue una regu lac ión  bastante s ó l i d a  de l a  huelga y  se encamina hacia un 

sistema de mediación nacional .  Considera que dent ro  de es ta  es t ruc tu ra  a lgo  hay 

que o f r e c e r l e  también a l  t raba jador  en cuanto a  garant ía  y  seguridad, pues con se - 
guridad, cuando se l e s  dé a  conocer e l  t e x t o  del nuevo Código, a rgu i rán  que e l  as - 
pecto de l o s  cont ra tos  a  p lazo f i j o  durante un año l o s  hará perder l a  p o s i b i l i d a d  

de e s t a r  afectos a  l a  l e y  de inamovi l idad. Opina que, por  l o  tanto,  e s t o  va a  tener 

mucha imagen para l os  t rabajadores y, por  eso, ese aspecto hay que cons ide ra r lo  en 

e l  conjunto de cómo va es t ruc turado e l  Código. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL estima que, de hecho, 

e l  Código establece normas muy r í g i d a s  para l a  huelga y  l a  hacen tan d i f í c i l ,  que 

h?y que dar a lgo  más a  l os  trabajadores, pues ese cuerpo lega l  no es para proteger 

a  l o s  empresarios n i  a  l os  trabajadores, s ino  que es para es tab lecer  un sistema de 

convivencia y  de j u s t i c i a .  

- - I n te rv iene  e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica y  Desar ro l lo  

y  se produce un intercambio de opin iones respecto de l a  conveniencia o  inconvenien - 
tia de l a  l e y  de inamovi l idad, pero no se l og ra  entender l a  grabación. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que, en cuanto a l  subs id io  del  

empleo de l a  mano de obra, e l  punto planteado por e l  señor M i n i s t r o  de l  Trabajo se 

r e f i e r e  a  l a  superpbsición de subsid ios en las  zonas extremas. A su j u i c i o ,  e l  sub - 
s i d i o  en l a s  zonas extremas t i e n e  sent ido  solamente s i  acaso es d i fe renc iado  del  

res to  del  t e r r i t o r i o ,  pues de o t r a  manera se p ierde.  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION estima que e l  

o b j e t i v o  del  subs id io  a  l a  mano de obra en l a s  zonas extremas no fue combatir  e l  

desempleo, s ino  a t r a e r  t rabajadores a  dichas zonas. Por e l l o ,  no l e  cabe l a  menor 

duda de que debe ser  superpuesto. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL l o  considera que se- 

r í a  un b e n e f i c i o  damasiado grande, porque e l  b e n e f i c i o  habría s ido  con ese f i n  s i  

se da esa b o n i f  i c a i í ó n  sobre l os  nuevos t rabajadores,  pero, t a l  como se dispuso en 

Arica, es una b o n i f i c a c i ó n  inc luso sobre l os  t rabajadores ya ex i s ten tes  y no como 

para e l  res to  de l  país,  donde se r ía  un subs id io  sobre l o s  nuevos t rabajadores sola - 
mente. Agrega que, por  l o  tanto,  l as  zonas extremas salen benef ic iadas de todas ma - 
neras. 
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E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FT0.Y R~C.ac ia ra  que eso es l o  que se 

perseguía: dar un b e n e f i c i o  a l a  mano de obra e x i s t e n t e  en l a  zona para a t r a e r  más 

poblac ión y a r r a i g a r l a  ahí .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVlSlON SOCIAL d i ce  que su op in ión  

personal es que ya se r ía  dar les  demasiado a l as  zonas extremas. 

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR DE LA JUNTA concuerda en l a  necesidad 

de l l e v a r  gente a esas zonas, pero, agrega, que t a l  como l o  expone e l  M i n i s t r o  del 

Trabajo, t i e n e  toda l a  razón en cuanto a que todos l o s  t rabajadores están subs id ia  

dos, en tan to  que acá se da só lo  para l o s  nuevos. Agrega que eso s í  que e l  subsi - 
d i o  t i e n e  un l í m i t e  que es hasta l l e g a r  a l  t o t a l  de l a  co t i zac ión ,  pues e l  o b j e t o  

era, precisamente, que fuera a t ravés de l a s  cot izaciones.  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL expresa que ese as - 
pecto es tá  considerado, porque e l  máximo de l a  c o t i z a c i ó n  es muy cercano a l  50% de 

l o s  sa la r ios .  Añade que, evidentemente, en A r i ca  l o s  s a l a r i o s  mínimos deben ser  

super iores a l o s  del  res to  del  país por  l a  c a r e s t í a  de l a  v ida  y que, por  l o  tanto,  

lógicamente l a  c o t i z a c i ó n  también será super ior .  

Ref i r iéndose a o t r a  mater ia,  e l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIER - 
NO establece que los  dos m i l  automóviles guardados en Los Andes y que están dete - 
r iorándose deben entregarse l o  antes pos ib le ,  de modo que rápidamente deben tomar - 
se medidas en ese sent ido. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa que, en resumen, l a s  mater ias del  

programa presentado que deben t raduc i r se  en leyes inmediatamente son: l a  l e y  de t r i  - 
butación; l a  de remuneraciones ; l a  de subs id io  a l  empleo; l a  de fomento a l  comer- 

c i o  in ternac iona l ,  que es l a  de zonas l i b r e s ,  y l a  de invers ión.  Agrega que, en se - 
guida, hay un decreto que es inmediato, e l  de fomento a l a s  exportaciones. A c o n t i p  

nuación, leyes urgentes son 4: una, l a  de devoluc ión de l  r e s t o  de l o s  impuestos a 

l a s  exportaciones y que es s u s t i t u t o  de l a  p e t i c i ó n  de un subs id io  de 10% parejo;  

l a  segunda, l a s  leyes de l  sec tor  f inanc iero ,  que deberían l l e g a r  a f i n e s  de a b r i l ,  

después, l a s  leyes de p r e v i s i ó n  que p a r t i r í a n  con l a  l e y  Básica y después las  leyes 

de mercado de t r a b a j o  que es ta r ían  l igadas con e l  Código. Subraya que l a s  inmedia- 

tas  son l a s  c inco  primeras. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO establece que estas medidas 

son medidas de emergencia, pero que también estima necesario dar una l u z  más o me - 
nos grande respecto a l  d e s a r r o l l o  con f a c i l i d a d e s  que a l o  mejor se dan l a  mano. 

- - In te rv iene  e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica y Desar ro l lo ,  

pero no se ent iende l a  grabación. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBl ERNO manif  i e s t a  que éstas son l& - 
yes de emergencia para s a l i r  del a t o l l a d e r o  en que se encuentra e l  país, pero simul - 
táneamente, hay que dar alguna luz,  una p l a n i f i c a c i ó n  de desar ro l l o ,  respecto de l o  

que hay algunas ideas bastante f a c t i b l e s .  
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--Se levanta l a  sesión siendo l a s  19.30 horas. 

RENE ESCRURIAZ ALVARADO R Coro e l  
Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 

- 
AUGUSTO PINOCHET UGARTE 

General de E j é r c i t o  
Presidente de l a  Junta de Gobierno. 


